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DURANGO, DGO.
Durango es uno de los pocos

municipios del país que gozan de
finanzas sanas en el organismo
de agua, gracias a la
administración de Toño Ochoa,
que ha implementado estrategias
para la regularización del pago
del servicio. 

Rodolfo Corrujedo Carrillo,
director de Aguas del Municipio,
destacó que por su estabilidad,
forma parte del .8% de dos mil
400 organismos con finanzas
sanas; el 99.2% tienen números
rojos.

Además de apoyar a la
ciudadanía con descuentos para
evitar la morosidad, promueve el
cuidado del agua y ha construido
infraestructura para que haya
mejor servicio, de forma que es
uno de los mejores, sostuvo.

Además, Toño Ochoa ha dado la
importancia necesaria a esto, con

programas de estimulación al
usuario cumplido, lo que ha
causado una reducción de

deudores, así como la mejora
constante con obras, capacitación
y concientización, concluyó.

Durango destaca a nivel
nacional por sus finanzas sanas

Cuidamos a la familia duranguense más vulnerable: Toño
DURANGO, DGO.
Cuidar a los duranguenses que

más lo necesitan es prioridad
para Toño Ochoa, por ello a través
del DIF Municipal continúan con
los operativos para detectar y
brindar apoyo a personas en
situación de calle.

Este trabajo, se hace en
coordinación con Dirección de
Seguridad Pública, Protección
Civil y Comisión Estatal de
Derechos Humanos (CEDH), y
consiste en recorridos para
trasladarles a los albergues y
brindarles alimentos, indicó Toño
Ochoa.

De esta forma, más de 100
personas han sido atendidas en lo
que va del año, detectadas
principalmente por las noches,
una tarea que Isabel Ontiveros
Soto, directora del DIF explicó no
es sencilla ya que en ocasiones
rechazan el albergue. 

No obstante, la instrucción de
Toño Ochoa es apoyarlos con

comida, ropa y cobijas, ya que
también son importantes, por
esto destacó que están alerta a las

denuncias ciudadanas para
atender todos los casos y
proteger a los más vulnerables.



CANATLÁN, DGO.
En productiva gira de trabajo, el

gobernador Esteban Villegas
Villarreal llegó a la región de las
manzanas para entregar apoyos
al deporte, a ganaderos y a iniciar
obras de pavimentación que
mejorarán la calidad de vida de
sus habitantes.

“Al deporte hay que meterle
dinero para poder hacer canchas
con niños más sanos y libres, que
sean grandes profesionistas y
gente de bien”, expresó el titular
del Poder Ejecutivo, Esteban
Villegas Villarreal, al entregar una
cancha de fútbol 7 con pasto
sintético, malla ciclónica, trofeos
y material deportivo en escuela
20 de Noviembre de la localidad
de Santa Lucía en el municipio de
Canatlán.

“Gracias por la confianza que
nos dieron, estamos metidos a
fondo y no les vamos a quedar
mal”, aseguró el Mandatario
quien también puso en marcha la
pavimentación de la calle Aldama
de la zona centro donde adelantó
que con el recurso de la
regularización de vehículos de
procedencia extranjera, se

modernizarán dos vías más.
Junto a la alcaldesa Ángela

Rojas, Villegas Villarreal llevó
apoyos para fortalecer el campo
duranguense e hizo entrega de
un camión de alambre de púas
para productores de la región.

Al agradecer la pavimentación
de calles como la Aldama, Miguel

Morales, destacó que es una
excelente obra, ya que por ahí
pasan las ambulancias hacia la
clínica del IMSS, y cuando hay
una urgencia no llegan rápido a
su destino por el mal estado de la
calle, sin embargo, “ahora ya
arreglada, van a llegar pronto y
mejorará el aspecto físico,

además que habrá seguridad en
el tramo”, consideró. 

Por su parte, Humberto Díaz a
nombre de los productores
beneficiados con alambre de
púas, dijo que reciben con mucha
alegría este tipo de apoyos, “ya
pasaron de las palabras a los
hechos, al principio dije: va a ser

parecido a los anteriores, pero no,
ahora sí vemos una realidad”,
expresó.

“Que venga aquí es de mucho
beneficio para nosotros, el
gobernador es partícipe de todo
el trabajo que estamos realizando
en Canatlán y vamos a seguir
creciendo juntos”, destacó la
presidenta de este municipio,
Ángela Rojas, al agradecer el
acompañamiento, apoyo y
respaldo de Esteban. 

Al acompañar al gobernador en
esta gira de trabajo, el diputado
local Ricardo López Pescador
aseguró que vienen nuevas
oportunidades para Canatlán,
“Esteban viene no sólo a traer e
iniciar obras, también viene con
mensaje de aliento y con el
compromiso de seguir haciendo
equipo con el gobierno de
Ángela”.

Con su visita a este municipio,
Villegas Villarreal dejó en claro
que su trabajo para sacar
adelante todas las regiones del
estado no se detendrá, por ello,
guiará sus acciones con los seis
ejes del Plan de Desarrollo Estatal
para el bienestar de las y los
duranguenses.
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Llega Esteban a Canatlán con apoyos al deporte,
a ganaderos e inicia obras de pavimentación



DURANGO, DGO.
Para construir el mejor

futuro de los jóvenes
duranguenses, a través de la
“Ruta de la Juventud” se
aplica un programa de
orientación sobre su
vocación profesional, el cual
ha sido bien recibido por la
comunidad escolar, destacó
Toño Ochoa. 

Este comenzó en marzo y
ha sido llevado a las
preparatorias públicas y
privadas; se contemplan 16
escuelas y se sumarán
colonias para tener más
amplitud, ya que “queremos
que se den cuenta que
Durango es un lugar lleno de
oportunidades”, manifestó. 

El director del Instituto,
Giovanni Rosso Güereca
indicó que la Ruta de la
Juventud es otra forma de
impulsar a los jóvenes a
alcanzar sus metas, igual
que otros programas y
servicios que Toño Ochoa
pone a disposición de este
sector. 

Es el caso, dijo, de la
Escuela de Manejo gratuita,
que abrirá un segundo grupo

próximamente, ya que la
intención es atender a más

de 700 alumnos en el año,
todo esto como parte de la

política de apoyo a la
juventud de Toño Ochoa.
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Impulsamos a la juventud duranguense
para alcanzar sus sueños: alcalde
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Autoridades del estado dieron

arranque a un operativo de
seguridad "Vacaciones Seguras", a
fin de resguardar a los turistas y
prevenir la comisión de delitos,
así como el registro de accidentes.
La mañana de este Viernes Santo
se dio el banderazo en la primera
caseta de la autopista Durango
Mazatlán.

El director de la coordinación
Estatal de Protección Civil en el
Estado, Arturo Galindo Cabada
destacó que se va a trabajar de
manera coordinada entre los tres
órdenes de gobierno y ahora ya
no solamente la parte de
seguridad pública y protección
civil, sino que se ha incorporado
la Secretaría de Turismo, Recursos
Naturales, instancias como
Conafor y el instituto de la
juventud, "de alguna manera
tenemos algo que ver para que en
estas vacaciones, la población
pueda tener unas vacaciones
seguras, ya sea fuera o en la
ciudad porque también
tendremos actividad en los
cruceros en la ciudad, haciendo la
presencia para entregar esta
recomendaciones a la población,
el establecimiento de protocolos

y actuación".
Galindo resaltó la generación de

una línea de comunicación entre
todas las corporaciones de
manera directa.

Al dar el banderazo en la
primera caseta de la autopista
Mazatlán el titular de Protección
Civil, hizo algunas
recomendaciones a la población:
a quienes a quienes utilizan las
carreteras, que lo hagan con

mucho cuidado, que revisen sus
vehículos antes de salir a
carretera, que no manejen
cansados y mucho menos
manejen en estado de ebriedad,
que respeten los señalamientos,
"ahorita las carreteras están muy
cargadas como podemos
observar, hay un gran flujo de
vehículos y es por todas las
carreteras" 

Asimismo, pidió a aquellos que

visitan los parajes turísticos
evitar introducirse a los cuerpos
de agua, las presas, a los ríos, a
las lagunas, a los canales, hay
tener mucho cuidado con los
niños también, no perderlos de
vista y aquellas personas que
visitan lugares en donde
habitualmente se acostumbran a
encender fogatas, sofocar
completamente estas fogatas.

A aquellos que se van a quedar

en el hogar también tener mucho
cuidado con los niños, "estas son
parte de las recomendaciones que
estamos haciendo pues para que
estas vacaciones sean seguras y
en paz".

Para concluir aseguró que
estarán enfocados en el
operativo, el 100% de los
elementos, de los vehículos, de
los recursos humanos y
materiales de las corporaciones.

Por unas vacaciones seguras
establecen operativo conjunto
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La violencia sexual y de
cualquier otro tipo contra los
menores aún se calla porque
generalmente el agresor forma
parte de la familia, por lo que es

difícil contar con las cifras reales
de este delito, apuntó la
directora del Instituto Municipal
de la Mujer, Sandra Nigeria
Rivera.

Dijo que al tratarse del papá,
hermano, primo o tio, las
víctimas prefieren callarse
porque implica que el victimario

reciba un castigo o vaya preso y
eso hiere a la familia.

"Prefieren de alguna manera
sacrificar al menor de edad", sin
embargo no es en todos los
casos.

La reforma de 2011 sobre
derechos humanos advierte que
los niños también son sujetos de

derechos y es necesario
esforzarse por respetar, su vida,
su dignidad, su integridad física
y emocional.

Dijo que es complicado que las
personas se acerquen de manera
directa a la dependencia para
solicitar ayuda sobre estos
casos, se han atendido casos

aislados que se han acercado al
presidente municipal, Antonio
Ochoa Rodríguez en alguno de
los recorridos.

Finalmente explicó que la gran
mayoría de los casos de
embarazo adolescente tienen
origen en el abuso sexual
infantil.

Violencia contra los menores aún se calla

TSJ 
recibe 
casi 400
apelaciones
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

En el periodo comprendido del 1
de enero al 28 de febrero del año
2023, en las salas unitarias,
colegiadas y mixtas se recibieron
399 apelaciones, recurso jurídico
donde se manifiesta la
inconformidad por la decisión de
un juez en materia penal, civil,
mercantil y familiar.

La mayor cantidad de
apelaciones que se recibieron en
lo que va del año, fueron en las
salas civiles unitarias con 196; en
las salas civiles colegiadas se han
recibido 99; las salas penales
unitarias 59 y en las salas penales
colegiadas 45.

En el periodo que se informa se
han emitido 334 fallos de los
cuales, 152 sentencias de primera
instancia han sido confirmadas,
54 han sido revocadas, 50
modificadas y en 14 apelaciones
se ha ordenado la reposición del
procedimiento.

En comparación con años
anteriores, el número de
apelaciones fue mayor; durante el
año 2021 el total de tocas
recibidas fueron 303 en los meses
de enero y febrero, en tanto que
en el año 2022 se recibieron 282.



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director del Hospital

Municipal del Niño (HMN), Marco
Antonio Aguilar Martínez, apuntó
que en el actual edificio falta
espacio sobre todo porque se le
quiere dar importancia a la clínica
de salud mental y a la clínica
colorrectal.

Por ello en fechas próximas se
dará a conocer el proyecto de un
nuevo hospital con instalaciones
dignas para atender a la infancia.

Explicó que el Hospital
Municipal del Niño es un escape
para otras instituciones, en 2022

se otorgaron 52 mil consultas y
actualmente se están ofreciendo
mil 500 a la semana entre
externas y de especialidad.

Se tienen camas censables en el

área de urgencias y de área de
piso y día con día crece más la
atención en la especialidad.

En un día normal el área de
paidosicología atiende a 25

pacientes, el área de sicología
tiene una gran demanda por lo
que el presidente a municipal
pidió crear la clínica de salud
mental.

Dijo que aunque la primera idea
fue trasladar este nosocomio a las
antiguas instalaciones de la Cruz
Roja se concluyó que no eran
adecuadas.
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Prioridad del municipio, la salud mental de niñas y niños

AMD busca
mejorar nivel
de agua
disponible 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Aguas del Municipio de

Durango (AMD) está haciendo lo
necesario para mejorar el nivel de
agua disponible, para ello se tiene
un programa permanente de
renovación de tuberías, este año
se tiene programado intervenir
en 24 puntos de la ciudad, dijo el
director del organismo, Rodolfo
Corrujedo.

Apuntó que lo mismo debe
hacerse en los hogares para evitar
desperdiciar el agua y hacer un
uso racional de la misma.

Indicó que aunque son
decisiones difíciles se ha tenido
que arreglar pozos aunque esto
signifique dejar sin agua o con
poca presión algunos sectores,
como sucedió con el pozo ubicado
en el fraccionamiento Fidel
Velázquez.

En este caso se trabajó durante
tres semanas, pero valió la pena
porque se cambió la estructura
del pozo, se renovó el equipo, con
ello se pasó de 9 litros por
segundo a 30 litros por segundo.

Además, se dio mantenimiento
al pozo de Jardines de San
Antonio en un tiempo de 3 días
en total se invirtieron 1 4
millones de pesos.

Finalmente explicó la
importancia de hacer un uso
racional del agua, el año pasado
dejó escenas de situaciones que
jamás se pensaban se iban a ver
y así como sucedió en Monterrey,
puede ocurrir en Durango, pero
depende de los usuarios.



DURANGO, DGO.
Dos alumnas de la naciente

licenciatura en Filosofía, Gabriela
Sofía Magallanes Flores y Alma
Rocío Soto Salas, pusieron en alto
el nombre de la Universidad
Juárez al participar como
ponentes en el IV Coloquio de
Estudiantes de Filosofía Mexicana
“Reflexiones en torno a la
Filosofía Mexicana en la
actualidad”, de donde regresaron
con una grata experiencia luego
de su presentación.

El director del Instituto de
Ciencias Sociales de la UJED,
Jonathan García Campos,
mencionó que “… fue muy
enriquecedor (para las alumnas)
en cuanto a la cuestión de
conocimientos y también,

digamos, la experiencia; en
cuanto a la respuesta que
tuvieron de cada una de sus
pláticas, hubo preguntas y
comentarios con sorpresa de
cómo de Durango van y
presentan en la UNAM, y claro,
con una buena calidad. Creo que
eso habla bien de la filosofía que
se hace en nuestra Universidad y
de la filosofía que se hace en
Durango”.

Alma Rocío Soto Salas presentó
la ponencia “El Volkgeist
mexicano, de lo nacional a lo
regional”, y en su experiencia
resalta que “fue muy interesante
tanto para ellos escuchar como
para mí llevar esta ponencia a la
UNAM, muy satisfactorio,
hablaba sobre la posibilidad de

que exista un Volkgeist mexicano,
que se traduce como el espíritu
del pueblo. Según comentarios de
los asistentes surgió una cierta
curiosidad por venir al norte, por
venir a Durango, fue interesante
para ellos la filosofía que estamos
haciendo ahora en Durango, con
una forma distinta, tal vez, de ver
la mexicanidad”.

Por su parte, Gabriela Sofía
Magallanes Flores presentó la
ponencia “Aversión al Estado:
confluencias del pensamiento
indígena y el anarquismo en
Juana Belén Gutiérrez”, y desde
su óptica resaltó cómo “participar
en un coloquio de la UNAM
incluye múltiples experiencias
enriquecedoras, la percepción de
lo que se hace en materia

filosófica en el norte, como las
expectativas que como
estudiantes de provincia notamos
una participación muy crítica y
que se nutre desde el bachillerato;
los padres de familia participan
activamente en la formación

intelectual de sus hijos y eso,
pues, se nota; yo noté un interés
profundo en el pensamiento
indígena que surge de ese gran
proyecto de ir construyendo el
propio pensamiento mexicano”,
concluyó.
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Gran experiencia en el cuarto Coloquio
de Estudiantes de Filosofía Mexicana

Agua potable gratuita en la Facultad
de Ciencias Exactas de la UJED

DURANGO, DGO.

Con el fin de beneficiar a la población
estudiantil de la Facultad de Ciencias
Exactas de la Universidad Juárez del Estado
de Durango (FACE-UJED) se realizó la
inauguración de un bebedero de agua que
les permitirá el acceso a agua potable,
fresca y de manera gratuita, esto como
resultado de la gestión de la Sociedad de
Alumnos y el apoyo de la Rectoría.

El rector Rubén Solís Ríos hizo la entrega
a los estudiantes, que se reunieron en el
lugar donde se ubica este bebedero, el
primero de dos que se construirán en esta
Facultad y reiteró su disposición para
apoyarlos en las necesidades que tengan;
“esto es una acción muy satisfactoria,
porque es un vital líquido y sé que, sin
duda, lo sabrán aprovechar”.

Por su parte, la presidenta de la Sociedad
de Alumnos, Alondra Martínez Mercado,
explicó que desde antes de entrar en
funciones como sociedad “ya habíamos
notado que los bebederos que había ya no
se usaban porque estaban en muy mal
estado, por lo que realizar la gestión
necesaria fue primordial y el apoyo de la
Rectoría siempre ha sido también muy
positivo”.

Agregó que no sólo se buscó resolver esta
necesidad para los 150 alumnos de la FACE,
sino que fuera cubierta de la mejor manera
posible, “se buscó que fuera más
innovadora; ahora se puede rellenar tu

botella, o bien, tomar directamente; es
agua totalmente potable, es fría y, desde
luego, es muy bueno para la salud de los
estudiantes”.

Finalmente, el director de la Facultad,
Armando Mata Romero, reconoció no sólo
las gestiones que la actual presidenta de los
alumnos ha realizado, sino también los
esfuerzos que se hacen desde la Rectoría.
“Agradecemos al rector que nos haya hecho
esta aportación que es muy importante,
representa agua de más calidad para los
estudiantes y, desde luego, les va a dar un
servicio amplio”.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Luego de tres años de

suspensión por la pandemia,
finalmente este año, sí se llevó a
cabo el Vía Crucis y fue
encabezado por el arzobispo
Faustino Armendáriz, quien elevó

plegarias ante tantas "cruces" que
cargan, sobre todo la violencia y
la inseguridad. 

"El contexto social que vive
México es muy difícil, por lo que
se invita a elevar plegarias" indicó
en una entrevista minutos antes
de iniciar con la procesión del
viacrucis que se llevó a cabo por

la avenida 20 de noviembre,
iniciando del exterior del
arzobispado.

"La situación que estamos
viviendo amerita mucho de la
paz, amerita que hagamos una
oración muy fervorosa y con
mucha fe, es una oportunidad
también para acompañar a

nuestro pueblo ante tantas cruces
sobre toda la violencia y la de
inseguridad que sigue asesinando
a tantas personas", expresó el jefe
de la grey católica.

La iglesia quiere portadora de
paz en México de un México tan
complicado tan violento y lleno
de homicidios y miseria.

En el caso de los suicidios u
feminicidios, será necesario
revisar a fondo las causales,
porque también influyen
cuestiones como el desempleo, la
economía y las drogas, hasta los
temas de pobreza y la falta de
alimento, hay estrés hay
cuestiones que viven las personas
y que no encuentran a nadie que
se acerque para ayudarles.

Indicó que la iglesia está
empapada en estos temas,
porque la misma gente se acerca
en busca de elevar oraciones y
encontrar una alternativa en
medio de todas las circunstancias
que enfrentan.

Celebró que este año sí se pueda
llevar a cabo de manera
presencial, porque es importante
sumar a la fe de esta forma,
aunque también recalcó que
durante la pandemia no se dejó
de evangelizar desde la iglesia
católica.
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Celebra iglesia católica el Vía Crucis, eleva plegarias

La gastronomía de
Durango aparecerá
en el cachito de la
Lotería Nacional
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La gastronomía de Durango, será

imagen de los billetes de la Lotería
Nacional, informó el ahora
vicepresidente nacional de
delegaciones de CANIRAC, Miguel
Camacho Herrera

En entrevista expuso que en la
asamblea nacional de CANIRAC se
hizo un acuerdo con la Lotería
Nacional para que diferentes
estados de la República, puedo
mostrar su gastronomía a través de
la imagen del cachito en diferentes
momentos.

Todos llevarán imágenes de los
platillos representativos de su
estado y en el caso de Durango será
una sorpresa qué se podrá conocer
el próximo 20 de junio cuando se ha
emitido este tiraje, explicó el
empresario.

Agregó que con ello también se
logró atraer la asamblea nacional de
este sector a Durango es decir que
la entidad será sede de la reunión de
todos los restauranteros del país,
como se hizo hace dos años.

En esa asamblea se hará el
lanzamiento del cachito con la
imagen del platillo gastronómico
duranguense.

La develación se hará por parte del
gobernador del estado, la secretaria
de turismo, así como CANIRAC con
la presencia del líder nacional.

Para concluir resaltó que esta es
una iniciativa que nace del sector
restaurantero en el país.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Una gran aceptación entre la

población gomezpalatina, han
tenido los Comités de Seguridad
Ciudadana, implementados por la
Dirección de Seguridad Pública el
pasado mes de noviembre, los
cuales ya han arrojado resultados,
al lograr evitar atracos mediante
las denuncias hechas por quienes
integran estos grupos de apoyo,
logrando la semana pasada tres
detenciones mediante la
denuncia al WhatsApp.

El titular de Seguridad Pública
en el Ayuntamiento de Gómez
Palacio, Iván Torres Chávez,
señaló que, una de las principales
preocupaciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, es brindar
seguridad a los ciudadanos
gomezpalatinos, es por ello que,
se instauró este modelo de
programa de seguridad, en el cual
se involucra de manera directa
vía WhatsApp a los ciudadanos
con las autoridades policiacas.

Los Comités de Seguridad
Ciudadana, se basan en la
conformación de grupos de
apoyo, quedando conformado el
primero de ellos entre
comerciantes de la zona centro,
que a la fecha cuenta con más de
200 usuarios, luego se fueron
extendiendo tanto en la zona
urbana como en la rural, por lo
que en la actualidad hay 72
grupos

Se han unido además 10 bases

de taxis, mismas que ya han
reportado varias situaciones de
riesgo, además de iglesias y
escuelas, en donde se ha

implementado este programa, el
cual se basa en crear grupos de
WhatsApp, donde están
conectados, el titular de

Seguridad, Iván Torres Chávez,
además de los mandos policiacos.

Por ser este medio una vía
rápida de información, se atiende

de manera rápida la denuncia, al
mandar el solicitante la ubicación
de donde se requiere el apoyo,
concluyó Torres Chávez.

Comités de Seguridad Ciudadana
arrojan resultados en Gómez Palacio
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Exhorta el Sideapa, a cuidar del agua en esta temporada vacacional
GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema Descentralizado de

Agua Potable y Alcantarillado
(SIDEAPA), exhorta a todos los
usuarios, a cerrar las llaves de
paso e identificar cualquier
fuga tanto al interior, como al
exterior del domicilio, esto con
la finalidad de cuidar del vital
líquido a la hora de salir de
casa en esta temporada
vacacional.

Así lo dio a conocer el director
del Sideapa, Francisco Escalera
Tostado, quien agregó que, por
motivo de la Semana Santa,
muchos gomezpalatinos
aprovechan los días de
descanso para visitar otros
lugares, por lo cual, se les hace
una extensa invitación a seguir
las indicaciones que
previamente se realizaron por
parte del Sideapa.

“Las recomendaciones son
simples, una de ellas es ha de
cerrar la llave de paso principal
de la vivienda y la otra,
verificar correctamente cada
una de las conexiones para
evitar posibles fugas, al
momento en que nosotros,

como ciudadanos, apoyamos
con nuestro granito de arena y
hacemos caso a este tipo de
indicaciones, nos podemos
evitar muchos problemas,

problemas que, al momento de
tratarse del desperdicio del
agua, tendrá un buen
impacto”, apuntó el
funcionario.

Finalmente, comentó que, por
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, se contarán
con brigadas disponibles para
la atención a problemas

durante este periodo
vacacional, con la finalidad de
cubrir las necesidades de los
gomezpalatinos aún en estas
fechas.

Convocatoria de Bienestar Social del programa de losas
y pisos firmes en medio rural, se encuentra abierta

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Bienestar Social

en Gómez Palacio mantiene
abierto su programa de losas,
pisos firmes y baños, lo mismo
en la zona urbana como rural, en
apego a un acuerdo autorizado
emanado por el cabildo en su
última sesión.

Eduardo Faudoa Chávez, titular
de esta dependencia, sostuvo que
este programa implica recursos
federales del Ramo 33 y responde
al compromiso de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale para elevar la
calidad de vida para las familias
en estado vulnerable.

Hizo ver que todavía están en
fecha de inspección y verificación
acudiendo a los domicilios de
posibles beneficiarios para
cotejar las necesidades y se
hagan merecedores a estos
paquetes que fueron autorizados
por el cabildo.

“Está orientado para la zona
urbana y rural, pero sin duda
donde traemos ahora mayor
vulnerabilidad patrimonial es en

el área rural, que es donde
estamos trabajando de manera
coordinada con el Instituto
Municipal de la Vivienda que
encabeza Eduardo Juárez, cuyo
personal es el responsable de
hacer toda la verificación”, dijo el
funcionario.

El funcionario externó la
importancia de que además de la
solicitud de baños, pisos y losas
de parte de los interesados,
también se programe la visita de
verificación a fin de corroborar
que sus necesidades están
sustentadas y de esta manera se
autorice su petición.

GESTIONAN ESCRITURAS DE
ASENTAMIENTOS IRREGULARES  

Aunado a lo anterior, Faudoa
Chávez externó que gracias a una
gestión que hizo la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale,
con el Instituto Nacional de Suelo
Sustentable del gobierno federal,
se realiza por parte de Bienestar
Social e INMUVI verificaciones en
asentamientos humanos no
regularizados en diferentes
sectores para poder ofrecer a

dichas familias la certeza jurídica
a través de la entrega gratuita de
escrituras 

Hizo un llamado a las familias
que estén en estas circunstancias

a que se acerquen al Instituto
Municipal de la Vivienda, como al
propio INSUS que está ubicado en
la calle Amado Nervo y Mina a
solicitar información y requisitos

para adherirse a dicho programa,
organismo que a su vez notifica
al Instituto Municipal de la
Vivienda para proceder a la
verificación.
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Redacción 
DURANGO, DGO.

Al Hospital Materno Infantil
(HMI), ingresó una bebé de dos
años de edad, de nombre Yuridia,
luego de que fue trasladada vía
área del municipio del Mezquital,
tras sufrir una picadura de
alacrán.

Se informó que, los hechos
ocurren la tarde de este pasado
jueves, cuando a la menor le picó
un alacrán en la zona serrana del
municipio antes mencionado, por
lo que de manera inmediata la
trasladaron al Hospital Integral
del poblado La Guajolota, lugar
en donde debido a la gravedad se
solicitó apoyo al Centro
Regulador de Urgencias Médicas
de C-5, saliendo el helicóptero del
Gobierno el Estado de Durango,
hacia la comunidad en mención,
para luego trasladar a la bebé al
HMI, donde los galenos hacen lo
posible para salvarle la vida.

Grave bebé al ser picada por un alacrán

Joven de 27 años se priva de la vida 
Redacción
DURANGO, DGO

.
En un domicilio ubicado en el

fraccionamiento Sevilla
Torremolinos, del municipio de
Gómez Palacio, un joven de 27
años de nombre Fernando, se
privó de la vida por medio del
ahorcamiento.

Fue una vecina quien lo
encontró en suspensión
completa, por lo que de
manera inmediata con la
ayuda de otros vecinos lo
bajaron para brindarle los
primeros auxilios al tiempo
que marcaban al 911 para
solicitar ayuda.

Al lugar llegaron
paramédicos de la Cruz Roja,

quienes confirmaron su
deceso.

De este caso tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Publico, quien
ordenó el traslado del cuerpo
al Servicio Médico Forense
(Semefo), para la práctica de la
autopsia de ley.

De enero a la fecha suman 51
suicidios en la entidad.

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía
Municipal detuvieron a Marco
de 21 años y Eleno de 47, por
hacer sus necesidades en la vía
pública, impedir la correcta
prestación de los servicios
públicos y alterar en estado de
ebriedad.

Fueron los vecinos de la calle
Luis Echeverría Álvarez entre
Díaz Ordaz y calle Lázaro

Cárdenas de colonia López
Portillo, quienes solicitaron la
presencia de los elementos,
mismos que lograron detener a
Marco y Eleno, en las calles
antes mencionadas, para luego
ser trasladados a las celdas de
la Estación Central, donde el
médico en turno determinó que
se encontraban en segundo
grado de ebriedad, luego fueron
canalizados al Juzgado Cívico,
para que se proceda conforme a
la ley. 

Arrestan a
sujetos ebrios
por alterar
orden la López
Portillo



Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado jueves

a las 17:55 horas, se registró una
volcadura de un tráiler en la
autopista Jiménez-Torreón en el
tramo de Cartagena del

municipio de Tlahualilo, que
dejó como saldo una persona sin
vida.

El hoy finado respondía al

nombre de Francisco Montez
Franco, contaba con 38 años y
tenía su domicilio en el Estado
de México.

Los hechos ocurren cuando
Francisco conducía un camión
por la citada autopista y en un
momento dado, perdió el control
de la unidad para
posteriormente volcarse
quedado sin vida en el lugar.

De este evento tomó
conocimiento la Agente del
Ministerio Público, quien ordenó
el traslado del cuerpo al Servicio
Médico Forense (Semefo), para la
práctica de la autopsia de ley.
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Muere trailero en volcadura en
la autopista Jiménez-Torreón

Capturan a
“puchador”
en GP 
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID), en
un recorrido de vigilancia por el
fraccionamiento Miravalle, del
municipio de Gómez Palacio,
logró detener a un presunto
narcomenudista de nombre
Martín de 38 años.

La detención se realizó en el
fraccionamiento antes
mencionado cuando los agentes
observaron a Martín en actitud
sospechosa, por lo que al
realizarse una revisión de rutina
le encontraron entre sus
pertenencias 15 dosis de un polvo
blanco con las características del
cristal y 300 pesos en efectivo
producto de la venta del día.

El presunto narcomenudista fue
puesto a disposición del Centro
de Operación Estratégica (COE),
para que se proceda conforme a
derecho.



AN
La Fiscalía General de Justicia

(FGJ) de la Ciudad de México inició
una carpeta de investigación por
el incendio desatado la noche de
este jueves en la Central de
Abasto, la cual reanudó sus
actividades normales este
viernes.

El siniestro, que se desató
aproximadamente a las 19:00
horas del jueves en el Sector de
Envases Vacíos del sitio comercial,
fue totalmente controlado
durante la madrugada, dejando
un saldo blanco. Sin embargo,
más de 5 mil metros cuadrados se
vieron afectados y por lo menos
21 vehículos fueron consumidos.

El Sector de Envases Vacíos tiene
una superficie total de 13 mil
metros cuadrados, de los cuales
se vieron afectados cinco mil 640.
Este sector cuenta con 359 locales
comerciales y 189 vendedores.
Ahí se comercializan productos
como cajas de cartón, madera y
plástico, además de tarimas,
canastos de carrizo y costales de

rafia.
Tras el siniestro, la Centra de

Abastos dio a conocer que este
viernes 7 de abril reanudará sus
actividades normales en todos los
sectores de actividad, con la
excepción de Envases Vacíos.

Por último, sostuvo que
promoverá las investigaciones
para esclarecer el origen del
acontecimiento.

El siniestro fue atendido por
elementos del cuerpo de
bomberos, la Secretaría de
Seguridad Ciudadana (SSC) de la

CDMX, la Secretaría de Gestión
Integral de Riesgos y Protección
Civil, el ERUM, así como personal
de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena), la Guardia
Nacional y la Marina.

Asimismo, se contó con el apoyo
de la Secretaría de Salud y de
personal técnico de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).

Al sitio acudió personal
ministerial, peritos y la Policía de
Investigación para recabar los
indicios necesarios para
comenzar las indagatorias.
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Inician investigación por incendio en
Central de Abastos
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Infobae 

La jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum
Pardo, llevó a cabo este viernes
por la mañana un recorrido por la
zona afectada en la Central de
Abasto debido al fuerte incendio
de este jueves por la noche, el
cual consumió dos bodegas
utilizadas para guardar tarimas y
botellas vacías, y después
reunirse con locatarios ofreció un
mensaje a los medios en el que
pidió esperar al trabajo de los
peritos para determinar la causa
del siniestro.

Ante los medios, la mandataria
capitalina fue cuestionada si las
extorsiones, o cobro de derecho
de piso, por parte de grupos
criminales tendría alguna
relación con el accidente iniciado
este 6 de abril por la noche. En
ese sentido, Sheinbaum Pardo
indicó que no se descarta
ninguna línea de investigación,
pero pidió esperar a los informes
de la Fiscalía General de la Ciudad
de México para determinar las
causas reales del fuego.

La mandataria recordó que
desde hace tres años se logró
reducir el índice de criminalidad
dentro de este mercado gracias a
la instalación de cámaras de
vigilancia conectadas al C2, con
apoyo de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana. Además
negó tener conocimiento sobre
denuncias de extorsión recientes
dentro de la Central.

En cuanto a las posibilidades de
que el incendio pudiera
reavivarse, Juan Manuel Pérez
Cova, director del Cuerpo de
Bomberos de la Ciudad de México,
negó esa posibilidad y explicó que
durante los trabajos de
enfriamiento y remoción de
escombros es normal la aparición
de algunas llamas debido a la
oxigenación que recibe el
material inflamable, pero se
utiliza agua tratada con espuma
para su debido control.

Para el control del fuego
llegaron alrededor de 110 pipas
de agua enviadas por la mayoría
de las alcaldías, destacó
Sheinbaum.

Por su parte, Marcela Villegas,
directora de la Central de Abasto,
confirmó que 356 locatarios
resultaron afectados, no obstante,
ya se cuenta con un lugar
provisional para que los

comerciantes y su personal
puedan reiniciar labores a partir
de este mismo sábado.

Las autoridades capitalinos
expusieron que este mismo
viernes, luego del retiro de
escombros, peritos de la Fiscalía
analizarán el espacio afectado
para recabar evidencia e
integrarla a la carpeta de
investigación. El siguiente paso

será el análisis por parte de la
compañía aseguradora para
determinar el monto del daño.

Claudia Sheinbaum adelantó
que el próximo lunes 10 de abril
ofrecerá una nueva conferencia
de prensa para dar a conocer los
avances en la investigación.

Reinicio de llamas puso en alerta
a bomberos

La mañana de este viernes 7 de

abril una fuerte racha de viento
reavivó algunas llamas entre los
escombros de la zona de envases
vacíos en la Central de Abasto, lo
que obligó al cuerpo de bomberos
a emprender labores para sofocar
el fuego luego del fuerte incendió
que se registró durante la noche
anterior.

El incidente se presentó unas
horas antes de la visita de la Jefa

de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
De acuerdo con Milenio, las
llamas se reavivaron esta mañana
a partir de las cenizas, por lo que
personal del Departamento
Bomberos intensificó las labores
de enfriamiento entre los
escombros.

Por su parte, la Secretaría de
Gestión Integral de Riesgos y
Protección Civil, indicó que esta
maña de viernes se mantenía la
presencia de pipas para labores
de enfriamiento, mientras que
dos trascabos ayudan al personal
de emergencia a remover los
escombros.

Autoridades de la Ciudad de
México aseguraron que el
siniestro se presentó en las
bodegas de cajas y tarimas,
donde por fortuna no hubo
lesionados. Por ello adelantaron
desde la medianoche que el
mercado más grande América
Latina mantendrá este viernes
sus actividades comerciales.

Marcela Villegas Silva, directora
de la Central de Abasto, informó
que las actividades en el mercado
se reanudaron con normalidad,
mientras que se anunciaron
apoyos para los comercios y
trabajadores afectados por el
accidente.

Incendio en Central de Abastos: esta fue la
respuesta de Sheinbaum sobre las causas del fuego
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Forbes 

Poner en orden tus finanzas no
solo es necesario, debe ser una
prioridad. Para lograrlo, necesitas
aprender a manejar tus gastos,
esos que son inevitables y que
forman parte de tu vida diaria. 

No todos los gastos son iguales,
tienen distintas características y
estas dependen de las
condicionantes de cada persona,
identificarlos con base en la
personalidad de cada quien nos
permite conocer el perfil de cada
uno para mejorar los hábitos de
consumo e impulsar el cuidado
del bolsillo. Veamos lo que nos
comparte la CONDUSEF al
respecto. 

¿De qué forma influye el
cerebro para gastar o ahorrar? 

Son varios los factores que
determinan la forma en la que
realizas tus compras, incluso, van
de acuerdo con tus emociones,
experiencias familiares e
individuales o estilo de vida, así
lo explica la científica conductual
Sarah Newcomb, en su libro
“Loaded: Money, Psychology, and
How to Get Ahead Without
Leaving Your Values Behind”
(Dinero, psicología y cómo salir
adelante sin dejar atrás tus
valores), en el cual señala que el
manejo del dinero está
condicionado a factores
hereditarios, así como por el
entorno en el que te desarrollas. 

Otra investigación denominada
Journal of Consumer Research
refiere que existen personas que
tienden a experimentar
sentimientos de agobio al pagar
y gastar más de lo que
normalmente acostumbran,
mientras que otras experimentan
un placer inconsciente y no
sienten ninguna preocupación ni
remordimiento.

La investigación detectó que las
personas con más actividad en la
corteza insular (área del cerebro
que se estimula al realizar algo
desagradable) tienden a ser más
ahorradoras, al contrario de
quienes registran menor
actividad insular que son más
gastadoras.

Tipos de perfil gastador
Como mencionamos

anteriormente, la forma para
mejorar tu relación con el dinero

es conociendo tu postura hacia
éste, así sabrás cuáles son los
hábitos que debes desechar o
comenzar a adoptar, en otras
palabras, no son los mismos
cambios que debe hacer una
persona ahorradora que alguien
que es comprador compulsivo. 

A continuación te decimos los
tipos de perfiles de gastador y
sus características, para que
identifiques en cuál estás tú:

Gastador desprendido: son
personas que gastan
generosamente, tanto para ellos
como para los demás ante la
necesidad de ser aceptados
socialmente; gastar neutraliza
sus emociones negativas, por lo
que sienten gratificación al
hacerlo. El mayor problema
financiero para estas personas es
que son propensas a caer en un
alto nivel de endeudamiento.

Gastador por estatus: en el
segundo perfil se encuentran
aquellas personas que gastan de
forma compulsiva, sobre todo
porque tienen un deseo de estar
al día tanto con la tecnología
como con la moda. El mayor
riesgo para estas personas es que
sus compras les impiden ahorrar
y plantearse metas a largo plazo.

Gastador espíritu libre: estas

personas suelen ser
despreocupadas y poco
disciplinadas sobre el manejo de
su dinero, por lo que no tienen
conocimiento sobre sus ingresos
y gastos al mes. Su principal
desafío financiero al no tener un
presupuesto, es que no tienen
una idea clara de su situación
financiera y de los riesgos que
pueden tener en el futuro. 

Gastador planificador: en este
perfil se encuentran las personas
que tienen el hábito del ahorro,

no obstante, no se dan tiempo
para disfrutar de sus esfuerzos.
La cuestión con estas personas es
que como no tienen un objetivo
específico para su ahorro, aunado
a que tienen miedo de perder sus
recursos, no encuentran el
equilibrio entre ahorrar y
disfrutar de la vida.

Ahorrador a la segura: en
contraste de los perfiles
anteriores, tenemos a las
personas que ahorran de forma
compulsiva, quienes se aferran a

no gastar sus ahorros. El
problema con las personas de
este perfil es que, aunque sí
tienen objetivos para sus
ahorros, siempre viven
preocupadas con perderlo todo,
por lo que no llegan a alcanzar la
libertad financiera ya que
siempre están estresados por el
futuro.

¿Pudiste identificar cuál de
estos perfiles se parece más al
tuyo? Sin duda, esto nos pone a
reflexionar, ¿verdad?

Descubre cuál es tu perfil de gastos
para mejorar tus finanzas personales
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Forbes 
El Servicio Federal de Seguridad

(FSB, antiguo KGB) acusó
formalmente de espionaje al
periodista estadounidense Evan
Gershkovich, corresponsal del
The Wall Street Journal (WSJ)
detenido a finales de marzo.

“La investigación del FSB
presentó contra Gershkovich la
acusación de espionaje en
beneficio de su país. Él niega
categóricamente todas las
acusaciones y declaró que se
dedicaba en Rusia a actividades
periodísticas”, informó una
fuente de los servicios de
seguridad a la agencia TASS.

Los abogados del reportero han
recurrido su detención, mientras
decenas de periodistas
independientes rusos escribieron
una carta demandando su
liberación y calificando de
gratuita la acusación de espionaje
en virtud del artículo 276 del
código penal, cargo que acarrea
hasta 20 años de cárcel.

Por el momento, como el
proceso es secreto, se desconocen
los pormenores del caso, aunque
el detenido se encuentra bien de
salud y de ánimo, según
informaron los activistas rusos
que le visitaron en prisión
preventiva.

Lo único que se sabe es que, una

vez comunicó su detención, el FSB
aseguró que Gershkovich
“recopilaba por encargo de la
parte estadounidense
informaciones secretas sobre las
actividades de una de las
empresas del complejo militar
industrial ruso”.

“Durante el intento de recibir
informaciones secretas el
estadounidense fue detenido en
Yekaterimburgo”, capital de los
Urales, indicó el FSB.

Según el diario digital Meduza,
Gershkovich se encontraba en

Yekaterimburgo recabando
información sobre la actitud de
los rusos hacia el grupo de
mercenarios Wagner.

Tanto la Casa Blanca como The
Wall Street Journal han negado
las acusaciones de las fuerzas de
seguridad rusas contra su
corresponsal y han exigido su
liberación inmediata.

Mientras, el Ministerio de
Exteriores ruso y el Kremlin han
llamado a Washington a no
politizar el caso y dejar que la
Justicia siga su curso.

“Hasta donde sabemos lo
atraparon in fraganti”, afirmó
Dmitri Peskov, portavoz del
Kremlin, quien añadió que esta
detención “es una prerrogativa
del FSB, que combate de este
modo a los espías”.

Por su parte, la portavoz del
Ministerio de Exteriores de Rusia,
María Zajárova, escribió en su
canal de Telegram que “lo que
hacía en Yekaterimburgo el
empleado de The Wall Street
Journal no tiene nada que ver con
el periodismo”.

“Lamentablemente, no es la
primera vez en que el estatus de
‘periodista extranjero’, la visa
como periodista y la acreditación
son usadas por extranjeros en
nuestro país para encubrir
actividades que no son
periodísticas”, dijo.

Según Zajárova, Gershkovich
“no es el primer occidental
conocido atrapado con las manos
en la masa”.

La aprobación de sendas leyes
contra la difusión de
informaciones falsas, como las
acusaciones de crímenes de
guerra, y la desacreditación del
Ejército ruso en Ucrania, incluido
criticar a voluntarios y
mercenarios, ha dificultado
sobremanera la labor de los
periodistas extranjeros en este
país desde el inicio de la campaña
militar rusa en Ucrania.

La última detención de un
periodista estadounidense por
espionaje tuvo lugar en 1986, en
plena Perestroika, e implicó a
Nicholas Daniloff, que fue
canjeado por un prisionero ruso
tres semanas después.

Recientemente, Moscú y
Washington realizaron varios
canjes como el que tuvo lugar en
diciembre entre el traficante de
armas ruso Victor But y la
jugadora de baloncesto Brittney
Griner.

Rusia acusa de espionaje al
corresponsal estadounidense
del WSJ en Moscú
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México es uno de los líderes en

turismo religioso a nivel mundial
y la Basílica de Guadalupe es el
sitio católico más visitado del
planeta, incluso por encima de
lugares como Jerusalén y el
Vaticano, afirmó este jueves un
investigador de la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM).

El segmento religioso del
turismo está en boga y, contrario
a lo que puede pensarse, es una
modalidad turística que no
excluye, al contrario, atrae”, dijo
el investigador del Instituto de
Geografía de la UNAM Enrique
Propin Frejomil, en un
comunicado.

El académico precisó que
existen revistas especializadas
que ponen a México entre los 10
favoritos del turismo religioso, y
le ubican en quinto lugar.

Sin embargo, expuso, la Agencia
de Turismo Española informó de
la cifra de 20 millones de
visitantes a la Basílica de
Guadalupe (en las festividades de
cada 12 de diciembre), “lo que
coloca al recinto mariano en el
primer sitio de los lugares
católicos en el mundo”, dijo.

Projin Frejomil destacó que los
lugares sagrados con
magnetismo espiritual son sitios
de concurrencia tanto de
creyentes como no creyentes.

Además, dijo que México tiene
un potencial de turismo religioso

“extraordinario” producto de su
historia, aunque lamentó que
“no se aprovecha del todo”.

Afirmó que esto se debe a que
la movilidad se centra en pocos
sitios como la Basílica de
Guadalupe, ubicada en Ciudad de
México; la parroquia de San Juan
de los Lagos, en Jalisco; el Señor
de Chalma, en el Estado de
México, y Nuestra Señora de

Izamal, en Yucatán.
“No pasan de 15, pero cuando

uno rastrea hay opciones que
serían promotores de desarrollo
de comunidades más alejadas.
¿Cuál es el problema?, la
accesibilidad al lugar y no tener
una infraestructura turística”,
comentó.

El también integrante de la
Academia Mexicana de

Investigación Turística planteó
que si se promovieran otros
lugares con ese perfil se podría
dar mayor derrama económica.

Distintos perfiles de turismo
religioso

El investigador recordó que, al
paso de los años, el turismo
religioso se reconoce y perfila en
dos modalidades: la
estrictamente religiosa motivada

por la fe; y la determinada por las
expresiones de religiosidad
popular, referentes a fiestas o
rituales.

En cuanto a los turistas,
delimitó, “hay por lo menos dos
modelos: el peregrino devoto y
creyente; y en el extremo opuesto
el turista secular que puede
llegar a ser ateo”.

Incluso explicó que pese a
periodos de crisis como guerras
y pandemias, la Organización
Mundial de Turismo (OMT)
reportó que el turismo se vino
abajo, excepto en dos variantes
del mercado: el de cruceros y el
religioso.

La Secretaría de Turismo calcula
que 40 millones de personas
participan al año en
peregrinaciones, visitando los
principales santuarios
nacionales.

Y detalló que el turismo
religioso en el país genera
ingresos por cerca de 20.000
millones de pesos anuales (unos
1.000 millones de dólares).

De acuerdo con datos de 2019,
previos a la pandemia, de la OMT
y The World Religious Travel
Association, a nivel global existe
un desplazamiento anual de
cerca de 330 millones de turistas
que visitan los destinos religiosos
más importantes del mundo.

México es uno de los líderes de turismo religioso a
nivel mundial: UNAM



Sigue sin aparecer un auténtico
acuse de recibo en el gobierno
por lo sucedido en el centro
migratorio de Ciudad Juárez.

Está visto que los migrantes
viven en vilo en el país. Sin ir más
lejos 23 de ellos desaparecieron
en una carretera de San Luis
Potosí, afortunadamente ya
aparecieron. Como este caso hay
muchos más, días después del
horror en Juárez un grupo de
migrantes fue agredido y
retenido por parte de las
autoridades, afortunadamente
todo quedó en una gresca sin
consecuencias.

Se está sumando información
que refleja la vida ruda del país.
Somos la tercera nación en el
mundo con más agresiones a los
defensores de los derechos
humanos. También somos uno de
los países con mayor agresión a
los periodistas.

A pesar de todo esto y de
muchos otros temas, como la
violencia, la agresión a las
mujeres y el alto número de
personas desaparecidas, el
gobierno ve las cosas por el
espejo retrovisor. No se asume
como corresponsable y como el
centro para enfrentar todo este
tipo de problemas.

El pasado se ve cada vez más
lejos como elemento responsable
de lo que estamos viviendo. No
hay duda que traemos una losa
de años en muchos temas, pero
el gobierno lleva más de cuatro
años en Palacio Nacional y
algunos asuntos tendrían que
tener matices distintos de los que
tienen.

En algunas áreas en lugar de
resolverse o al menos atemperar
los problemas se han agudizado.
Está dejando de tener razón de
ser que para explicar las cosas
todo se centre en el pasado
echando por delante a los
neoliberales, a los conservadores
y a la corrupción imperante en
aquellos años.

Es cierto que revertir las cosas
es una empresa realmente
compleja, pero en algunas áreas
se ve muy poco avance y las que
están padeciendo todo ello son
algunas comunidades. 

Con los migrantes la realidad le
gana por mucho a los discursos y
a lo que se presume es la buena
voluntad. Estos días hemos
conversado con defensores de
derechos humanos y con algunas
personas que encabezan los

albergues migrantes.
No es exagerado consignar que

en la gran mayoría de los casos
señalan en buena medida al
gobierno como responsable de
muchos actos de violencia en
contra de los migrantes. No se
trata y no tiene sentido
generalizar, pero lo cierto es que
algunos de quienes trabajan con
los migrantes señalan cada vez
con más vehemencia al
Presidente.

La visita que hiciera el
Presidente a Ciudad Juárez dejó
una mala imagen convirtiéndose
en el centro de la crítica de estos
grupos. Si bien estaba
contemplada desde días atrás, lo
que se vivió debió ser ocasión
para que el Presidente al menos
se detuviera a hablar con
migrantes o incluso hiciera una
visita al centro migratorio del
horror. No se trataba de sacarse
la foto como muchas veces ha
dicho el Presidente que no quiere
hacer, se trataba de un acto de
solidaridad y, sobre todo, de que
viera directamente lo que se vive
en los centros migratorios del
INM.

El extremo de las cosas fue
cuando el Presidente acusó a una
manifestante de ser enviada por
la gobernadora de Chihuahua
rubricando su molestia con un
muy fuera de lugar “mi amor”.
Estando el Presidente en Ciudad
Juárez y habiendo pasado lo que
sucedió, lo cual provocó la

calcinación de 40 migrantes, lo
menos que se pedía era una
referencia al tema, sobre todo
ante la exaltación de los ánimos,
por el horror vivido y por lo que
viven muchos migrantes.

Después de 12 días seguimos
sin saber cómo vio las cosas el
director del INM, el titular de

Gobernación, el subsecretario de
Derechos Humanos y el señalado
canciller que lo único que ha
dicho hasta ahora es que había
cinco personas detenidas.

No hay acuse de recibo por más
que quieran cambiarle el nombre
al INM y habría que reparar que
en el tema migratorio el discurso

está siendo rebasado.
RESQUICIOS
Era obvio que China iba

responder que no hay
exportación de fentanilo ilegal.
En el viaje arremetió contra
Estados Unidos, lo único que hizo
la carta fue subirlos a otro de sus
rings.
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Migración. El discurso rebasado
QUEBRADERO

Por Javier Solórzano Zinser 
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En “Nuestro oscuro
pasado” la escritora
argentina Camucha
Escobar repone uno
de los capítulos más
sangrientos y
olvidados de la
historia de México. La
novela construye una
relación atravesada
por los
levantamientos
armados y la lucha
por la libertad y la fe.
Agencias 
“Para el fusilamiento del

sacerdote, el gobierno había
convocado a un grupo de
periodistas. Querían fotografiar
el instante en el que este les
implorase por su vida y, de ese
modo, ridiculizarlo y usarlo
como propaganda política. Pero,
el padre Joaquín mostró una
gran entereza. Primero oró en
silencio y, luego de unos
minutos, alzó los brazos
formando una cruz. Entonces,
en voz alta, proclamó: ¡Viva
Cristo Rey! Toda la plaza quedó

en silencio. El gatillo de los
fusiles reverberó en la quietud
del momento mientras el militar
proclamaba: ¡Viva Calles,
pendejos! El padre Joaquín cayó
muerto por la balacera”.

Esta es una de las escenas de

Nuestro oscuro pasado, el nuevo
libro de Camucha Escobar, en el
que la escritora argentina pone
en foco en la Guerra Cristera,
uno de los episodios más
sangrientos y dolorosos en la
Historia de México. En 1926, el

presidente Plutarco Elías Calles,
quien se propuso cumplir la
Constitución de 1917 -con fuerte
impronta atea y anticlerical-,
que surgió de la Revolución
Mexicana, en 1910, promulgó la
ley de prohibición de culto.
Sangre y fuego fueron las
consecuencias.

El conflicto armado no tardó en
estallar y los cristeros se
rebelaron frente a la prohibición
de culto, promoviendo la
libertad religiosa. Ni estampitas,
ni crucifijos, ni sacramentos y
mucho menos, misas estaban
permitidos. La Ley Calles ordenó
la clausura de los templos, la
represión de expresiones de fe
en todos los espacios públicos,
expropió las propiedades y
bienes de la Iglesia, se
destruyeron templos por parte
de militares y se expulsó a los
sacerdotes extranjeros. La
rebelión de los católicos
mexicanos se organizaron en
grupos, dejaron sus casas y
luchaban al grito de ¡Viva Cristo
Rey!

En Nuestro oscuro pasado
Escobar construye un relato
sumamente atravesado por la
actualidad en el que países en
Asia y África persiguen a
católicos -y mueren- por negarse
a renunciar a su fe. La autora de
Tierra en sombras, Tu rostro en
el fuego, El infierno en tu piel y
La loba narra la historia de
Carmela Montiel, hija de Metzi,
una joven descendiente de
aztecas que muere trágicamente
durante el parto. Su padre -un
hombre acomodado que no
pertenecía a ninguna
comunidad indígena- decide
adoptarla. Cuando Carmela es
adulta, tras presenciar un
fusilamiento que la conmueve
profundamente, es convocada
por Celia Gómez -Generala en
Jefe de la Organización de las
Brigadas Femeninas de Santa
Juana de Arco- para unirse a los
cristeros. Esa es la puerta de
entrada a la lucha por la fe.
Aguerrida, empuña armas,
ayuda a sacerdotes refugiados,
se viste de hombre y muestra

Una guerra religiosa y la trágica historia de
amor entre fusilamientos e iglesias destruidas



determinación y coraje para
defender a los cristeros.

En las más de 360 páginas,
Escobar hace visible la lucha de
las mujeres en este episodio
oscuro en la Historia mexicana.
En este sentido, Nuestro oscuro
pasado dialoga con otras
novelas histórico-románticas de
los últimos años en las que los
personajes femeninos son
fuertes y deciden ir al frente de
batalla, pese a los mandatos de
la época. Rojava, de Magda
Tagtachian y Bastarda, de
Florencia Canale son algunos
ejemplos. “Quise que los lectores
se involucraran en la guerra
mediante personajes como La
Generala -que existió, pero cuya
identidad- encarnada en
Sanjuana Carranza”, dice
Escobar a Infobae Leamos.

La escritora profundiza en su
intención de representar a las
“cristeras pacíficas” y en “cómo
ayudaban con la confección de
uniformes, transporte de
municiones en sus ropas y
también la obtención de dinero
de las familias pudientes”.
También aparece en las páginas
de la novela Anacleto González
Flores, quien no tomó las armas,
pero sí ofreció discursos
antigubernamentales, ayudó a
recaudar dinero y alimentos y
escribió panfletos y propaganda
que condenaban el trato brutal
del Gobierno hacia la población

católica, y murió torturado en
1927. En 2005, Benedicto XVI lo
beatifica.

En pleno conflicto, estado de
alerta y caos, las vidas de
Carmela Montiel y Aurelio
Mendoza se cruzan. Ella, una
ferviente defensora de los
cristeros; él, parte de una familia
profundamente federal. La
historia de amor se teje a
medida que pasan los capítulos
y pese a todo pronóstico.
“Sentimientos encontrados
habitaban el corazón de
Carmela. Amaba profundamente
a un hombre distante y cruel, y
su orgullo sería el precio”,
escribe Escobar, haciendo que
los opuestos se atraigan.

Pero la novela no solo relata
escenas trágicas, también hay
tiempo para el deseo y la carne
viva en el sexo, el cuerpo que
resiste haciendo el amor:
“Impulsivamente, le tomó el
rostro con las manos y lo besó
con toda la ferocidad contenida
en su alma. Comprendiéndola
mejor que nadie, Aurelio le
correspondió el beso y se
acomodó entre sus muslos. —
No puedo esperar más. Abrázate
a mí con tus piernas —le rogó.
La penetró profundamente,
como si quisiera fundirse en ella,
formar parte de su esencia”, se
lee en una de las escenas.

“Para México este período es
un período oscuro, que la

mayoría prefiere olvidar o bien
desconocen”, dice Escobar y
cuenta que la investigación fue
difícil y extensa, al igual que el
proceso de escritura. Después de
un siglo, Nuestro oscuro pasado
echa luz a la memoria y la
libertad.

La Guerra Cristera.
—La novela sucede en un

contexto poco conocido, durante
la ley de prohibición de cultos o
“Ley de Calles”, en México. ¿Por
qué elegiste ese contexto?

—Cada vez que algo me llama
la atención lo anoto en una
libreta. Cuando escuché sobre La
Cristiada, comencé a investigar
y supe que quería contar la
historia de mis personajes en
dicho contexto. El presidente
Calles prohíbe el culto religioso
y así comienza la guerra
cristera. Como es una historia
que México parece querer
olvidar, no es muy conocida.
Ambienté a mis personajes de
tal manera que cada uno de ellos
va retratando aquellos años y el
lector puede hacerse una idea de
lo que fue aquel período nefasto.

—¿Cómo dialoga este hecho
histórico con la actualidad?
¿Qué rol ocupa la literatura
frente a estos temas?

—Para México este período es
oscuro, que la mayoría prefiere
olvidar o bien, desconocen. Hoy

en día nos podemos expresar
libremente. Cada uno profesa la
religión que prefiere. Cuando al
pueblo mexicano, hambreado ya
por las guerras de la Revolución,
el gobierno ateo del presidente
Calles le prohíbe el culto, el
pueblo se levanta indignado. Se
cerraron las iglesias, se
prohibieron los rezos y el culto a
la Guadalupana y al Cristo Rey.
Algunos sacerdotes pudieron
escaparon y los que no lo
hicieron, fueron obligados a
casarse o eran perseguidos y
fusilados. No se podía bautizar,
confesar, dar la eucaristía, como
tampoco el matrimonio
religioso. Los sacerdotes los
impartían en secreto. También
se ensañaron con las monjas, las
cuales fueron violadas y sus
conventos quemados. Lo que los
federales consideraban una
guerra de tres días, duró tres
años y se combatió a muerte. Si
bien podemos hablar de una
“grieta” en la actualidad, esta no
es por motivos religiosos.

—“Nuestro oscuro pasado” es
una historia de amor entre los
personajes de Carmela Montiel y
Amelio Mendoza, que desde su
nacimiento tienen algo ligado a
lo oculto, lo difícil, lo secreto,
¿cómo definirías el amor en la
novela?

—La novela comienza con los
nacimientos de Carmela y
Aurelio. Ambos oscuros. Carmela

es hija de una indígena que
muere en el parto y su padre se
hace cargo de ella. Desde niña
sufre el desprecio de su abuela,
quien la somete a toda clases de
torturas. Aurelio es obligado a
vengar la muerte de su padre
antes de los doce años y es
separado de su familia. Con el
tiempo se convierte en la mano
derecha del general Sanabria
Rivas, un hombre que hizo su
fortuna de manera ilegal. El
amor de Carmela y Aurelio es
tormentoso. Ambos tienen
caracteres muy fuertes e
independientes y odian las
mentiras. A causa de una de
ellas, la débil relación que
estaban construyendo, peligra.

—¿Cuál es la relación entre la
religión, la identidad y el amor
en el libro?

—Las diferencias en las
creencias, las formas distintas
de ver la vida y las
personalidades tan opuestas
hacen que el amor sea
extremadamente difícil en la
relación de Carmela y Aurelio.
Las sospechas y la falta de
confianza ponen muchas veces
en entredichos el amor de la
pareja. También debemos
considerar el amor enfermizo de
Alba o el compañerismo de
Aurelio y Eugenio como así
también la maldad de doña
Ascensión Montiel y sus delirios
de grandeza.
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El músico fue
asesinado el 18 de
junio de 2018 en la
puerta de una
concesionaria de autos
en Fort Lauderdale
Agencias 
El juzgado de Florida que

llevaba la investigación por el
asesinato del rapero
XXXTentacion comunicó este
viernes la sentencia a cadena
perpetua de los tres jóvenes
acusados por el crimen.

El juez del circuito del condado
de Broward, Michael Usan, señaló
la pena sobre Michael Boatwright
-de 28 años-, Dedrick Williams -de
26- y Trayvon Newsome -de 24-,
que ya habían sido declarados
culpables el mes pasado. Dado
que los fiscales no habían
solicitado la pena de muerte, esta
era la única alternativa que el
juez tenía para resolver el caso
por asesinato premeditado y robo
a mano armada.

Sin embargo, los magistrados
aún no se han pronunciado sobre
un cuarto involucrado, Robert
Allen, quien era amigo de los
acusados y aseguró haber

participado del crimen. En 2022,
inclusive se declaró culpable de
homicidio intencional, algo que
los abogados defensores de los
tres sentados en el banquillo

señalaron de una mentira y una
estrategia para evitar la cadena
perpetua.

Aunque ésta es aún una
posibilidad -dependiendo de

cuánto peso le den los fiscales a
su participación en el homicidio-
también es factible que su
sentencia equivalga al tiempo
que ya ha pasado tras las rejas,
por lo que podría ser liberado a la
brevedad. Según habían
informado tiempo atrás, su
sentencia se conocería una vez
terminado el juicio de los otros
acusados.

La defensa apuntó también
contra los fiscales y los detectives,
a quienes acusaron de haber
realizado un mal trabajo de
investigación y de no tener en
cuenta a otros posibles
sospechosos, como el astro del
rap canadiense Drake, quien
había tenido un cruce en internet
con XXXTentacion.

El abogado de Williams,
Mauricio Padilla, comentó
semanas atrás a la agencia The
Associated Press que no cree que
su cliente haya tenido un juicio
justo y señaló que uno de los
testigos cruciales para su defensa
fue herido y, a otro, se le prohibió
declarar. “Es obvio desde los días
en que el jurado estaba
deliberando que tenían preguntas
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y sólo desearía haber defendido
adecuadamente a mi cliente”,
agregó.

El crimen del músico -cuyo
nombre real era Jahseh Onfroy- se
remonta al 18 de junio de 2018,
cuando fue baleado cuando salía
con un amigo de la concesionaria
Riva Motorsports, en las afueras
de Fort Lauderdale, en Florida,
según se pudo comprobar gracias
a imágenes de cámaras de
seguridad tanto de la tienda
como de las inmediaciones. De
una camioneta que se desvió
frente a él y bloqueó su paso
descendieron dos hombres
enmascarados que confrontaron
al cantante de 20 años en la
ventanilla del conductor de su
automóvil.

Fue entonces cuando le
dispararon varias veces y, a
continuación, tomaron un bolso
Louis Vuitton que contenía unos
USD 50.000 en efectivo que
XXXTentación acababa de retirar
del banco. Una vez asegurado el
dinero, los delincuentes
regresaron a su camioneta y se
alejaron a toda velocidad. Su
amigo no resultó herido.

El crimen ocurrió en 2018,
cuando el rapero y su amigo
fueron interceptados por una
camioneta que bloqueó su paso

Horas más tarde comenzaron a
difundirse en Internet videos de
personas con billetes que habían

recogido de la calle, que se
salieron del bolso durante el robo.

Las imágenes de las cámaras
permitieron identificar a

Boatwright como el tirador
principal y a Newsome como un
tirador secundario. En tanto, a
Williams se le adjudicó la

conducción de la camioneta y a
Allen de estar en su interior -
posiblemente de refuerzo ante
algún imprevisto-.

El juicio duró un mes y contó
con más de ocho días de
deliberaciones y una larga lista de
testigos.
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En el marco del Día
Mundial de la Salud,
Fundación Ineco
busca concientizar
sobre la importancia
del cuidado de la
salud mental y la
importancia del
autocuidado
Agencias 
Cada 7 de abril se conmemora

el Día Mundial de la Salud, una
fecha que busca reconocerla
como un derecho básico que
compete a toda la población.
Con motivo de este día, INECO
remarca la importancia que
posee uno de los pilares
fundamentales de la salud: la
salud mental.

Según la Organización Mundial
de la Salud (OMS), la salud es
comprendida como un estado de
completo bienestar físico,
mental y social, por lo cual no
hace referencia solamente a la
ausencia de afecciones o
enfermedades. Es decir, existen
otros factores que la
determinan, tales como los
vínculos sociales, la situación
económica, el descanso
adecuado, una alimentación
equilibrada, y realizar
actividades placenteras y de
autocuidado.

Asimismo, esta organización
ha registrado, a través de
diferentes estudios que llevó a
cabo, que los trastornos de salud

mental están dentro de las cinco
primeras causas de enfermedad
en América. La salud mental se
compone de diversos factores
(sociales, psicológicos y
biológicos) y va más allá de la
ausencia de trastornos
mentales. Es aquello que genera
un equilibrio en nuestro cuerpo
y que nos permite desarrollar
diversos tipos de habilidades,
aprender, relacionarnos con
nuestros pares, y lograr superar
momentos que puedan
ocasionarnos estrés, cansancio,
etcétera.

Se debe comprender que no
hay salud sin salud mental, dado
que poder mantener un cerebro
saludable fomenta el desarrollo
de una vida saludable en
general. El estrés, por ejemplo,
un concepto muy utilizado en el

último tiempo, está asociado a
un factor psicológico, un
malestar anímico, pero detrás de
él se esconde mucho más. Ante
el estrés, nuestro organismo
responde activando el sistema
nervioso simpático, con
liberación de adrenalina y
noradrenalina, dando una
respuesta hormonal mediante el
eje hipotálamo-hipófiso-adrenal
con secreción de cortisol, y una
respuesta inmunológica.

Cuando el estrés se sostiene en
el tiempo, las acciones
biológicas inmediatas generan
un aumento de la frecuencia
cardíaca y de la presión arterial,
disminución del proceso
digestivo, aumento de los
niveles de azúcar en sangre,
infecciones varias, afecciones
autoinmunes y dolor crónico. De

este modo, puede desencadenar
ansiedad, depresión y trastornos
del sueño.

Desestigmatizar la salud
mental es un paso clave. Si bien
a raíz de la pandemia, que ha
provocado un aumento de casos
de trastornos, se ha comenzado
a hablar con mayor frecuencia
sobre este tema y a instalarlo en
la sociedad, es importante
seguir conversando sobre esta
cuestión para promover el
cuidado de la salud mental.

“Es necesario potenciar
nuestro cerebro continuamente
y estar alertas ante signos y
síntomas que puedan
manifestar la presencia de algún
tipo de afección psíquica o
psicológica. Para ello, el primer
paso es poder comprender
socialmente la importancia que

tiene la salud mental en el
bienestar integral del individuo,
y la necesidad de entender que
no debe ser un tema tabú hablar
de ello. De esa manera, cada vez
más personas podrán sentir la
libertad de expresar lo que les
está ocurriendo”, afirmó la
doctora Jesica Fischer, médica
psiquiatra y miembro del
Departamento de Psiquiatría de
INECO.

En la actualidad, entre las
enfermedades mentales más
frecuentes se encuentran la
depresión, los trastornos de
ansiedad y el consumo de
sustancias de abuso. Un grupo
etario en el cual los trastornos
de salud mental han aumentado
en el último tiempo es el de los
adolescentes. Los jóvenes se
encuentran en una etapa de
crecimiento y de nuevos
desafíos, en la cual comienzan a
entablar nuevas relaciones
sociales y a llevar a cabo
diferentes responsabilidades.

Estos cambios, sean positivos o
negativos, pueden desestabilizar
su salud mental. Por este
motivo, es indispensable que
puedan estar acompañados de
su entorno en la transición que
se encuentran atravesando para,
de ese modo, también poder
detectar en conjunto cualquier
señal de alarma que se puedan
presentar en relación a su salud
mental.

“Un diagnóstico temprano y
un posterior tratamiento
adecuado, que se realice en
función de los requerimientos
del paciente, permiten trabajar
en las diferentes enfermedades
de salud mental que se
presentan y le posibilitan a la
persona un mejor desarrollo y
una mejor calidad de vida”,
concluyó la doctora Fischer.

En ese sentido, Grupo INECO
aborda desde sus diversas
unidades tanto el diagnóstico
como la atención de salud
mental, trabajando en la
rehabilitación de los pacientes
desde CITES INECO y en el
cuidado de la salud mental en el
ámbito laboral desde INECO
Organizaciones. Asimismo, a
través de Fundación INECO
trabaja en la concientización,
investigación y divulgación, y
promueve también la formación
en neurociencias a través de su
unidad de negocios INECO U.

Por qué la salud mental es una pieza
imprescindible para nuestro bienestar general



OObbeezz  yy  EExxaatteecc  nnoo
ssuueellttaann  llaa  cciimmaa

LLaa  jjoorrnnaaddaa  ddeell   vvoolleeiibbooll

www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZSäbado 8 de abril del 2023

TTrriioo  qquuee
iilluussiioonnaa

DDeeppoorr tteess



Los chicos de la
categoría sub 23
tienen un talento que
promete de cara al
nacional 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

En pocas ocasiones se había
visto un equipo tan fuerte en el
ciclismo de ruta, ya que los tres
integrantes del equipo tienen una
calidad única y desde ahora son
una promesa de medalla en lo
individual, pero también por
equipos, ya que los tres tienen
una calidad excepcional y por ello
lograron el pase a la siguiente
fase de los Juegos Nacionales
Conade 2023.

LA RUTA
Durango sigue cosechando

triunfos en el Macro Regional de
Ciclismo de Ruta Sub 23, llevado

a cabo en la avenida de la Ex
Hacienda de San Pedro, en
Zuazua, Nuevo León. La
delegación duranguense se ha
destacado por su desempeño en
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esta importante competencia,
logrando obtener tres boletos
más para la última etapa de los
Nacionales CONADE 2023 en la
modalidad de Ruta.

TOP TEN 
El equipo duranguense logró

conseguir los tres boletos gracias
al esfuerzo y desempeño de
Diego Arreola, Jorge Valles y José
Luis Martínez, todos ellos
pertenecientes a la categoría Sub
23. Diego Arreola se colocó en la
primera posición de la
competencia, mientras que Jorge
Valles alcanzó la tercera posición
y José Luis Martínez llegó en el
octavo lugar, asegurando así su
lugar en la etapa Nacional a
desarrollarse en Aguascalientes.

ANTE LOS GRANDES 
Los pedalistas duranguenses no

la tuvieron fácil, ya que
compitieron contra ciclistas de 11
estados de la República Mexicana,
incluyendo Nuevo León, Baja
California, Baja California Sur,
Chihuahua, Coahuila, Durango,
San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora,
Tamaulipas y Zacatecas. A pesar
de la gran competencia, Diego,
Jorge y José Luis demostraron su

fortaleza y habilidad en el
ciclismo de ruta, obteniendo los
boletos para la etapa Nacional.

Este triunfo es un gran logro
para la delegación duranguense,
quienes han demostrado su
compromiso y dedicación en la
práctica del ciclismo de ruta. 

POR MÁS BOLETOS
Este sábado, más duranguenses

tendrán la oportunidad de
demostrar su calidad en el último
día de competencia del ciclismo
de Ruta en la categoría Juvenil "A"
varonil, Alonso Hernández
Martínez en la categoría Juvenil
"B" varonil, Iván del Campo Peña,

Jesús Damian Aguirre Rodriguez,
Osiris Ontiveros Hernández y
Brian Herrera Sánchez en la
categoría Juvenil "C" varonil, y
Marijose Gallegos Olivas en la
categoría Juvenil "C" femenil.

LISTOS
La delegación duranguense

está lista para enfrentar a los
mejores ciclistas de todo el
país en la última etapa de los
Nacionales CONADE 2023,
con la intención de
demostrar su talento y
alcanzar el éxito en esta
importante competencia
deportiva.
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Este par de conjuntos
se mantienen como
los lideres de sus
respectivas categorías 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Liga Femenil de Baloncesto

en Durango sigue su curso con
emocionantes partidos que han
dejado en claro el nivel de las
diferentes escuadras
participantes en las categorías
Primera y Segunda. En ambas
divisiones, las escuadras han
mostrado una gran
competitividad en cada
encuentro disputado hasta el
momento.

PRIMERA 
En la categoría Primera, el

equipo de OBEZ se encuentra en
la cima de la tabla de posiciones,
con un récord de 4 victorias y 2
derrotas. Las Diablas, por su
parte, aún no conocen la derrota
y se encuentran en el segundo
lugar con un récord de 4
victorias en igual número de
juegos disputados. Lobas UAD
ha tenido un inicio sólido, con 3
victorias y una sola derrota, lo

que las coloca en la tercera
posición. Finalmente, los Sun
Devils 07, con dos victorias y dos
derrotas, ocupan el cuarto lugar.

SEGUNDA 
En cuanto a la categoría

Segunda, el equipo de Exatec ha
demostrado su gran nivel de

juego y lidera la tabla con un
récord de 5 victorias y 1 derrota.
Wonder Woman y Leoncitas
ocupan el segundo y tercer lugar,
respectivamente, con un récord
de 3 victorias y 2 derrotas cada
una. Por último, los Sun Devils
Mixto cierran la tabla de
posiciones con una victoria y

tres derrotas en su cuenta.

BUEN NIVEL 
Cabe mencionar que en ambas

categorías, los equipos han
demostrado un gran nivel de
juego y una gran pasión por el
baloncesto. Los partidos han
sido disputados de manera

intensa y emocionante, lo que ha
generado una gran expectativa
entre los aficionados al
baloncesto en Durango.

Los encuentros entre los
equipos de ambas categorías se
han desarrollado en diferentes
canchas y en diferentes horarios,
lo que ha permitido una amplia
participación de los equipos y ha
generado una gran convivencia
entre los integrantes de las
diferentes escuadras. Además,
los aficionados han podido
disfrutar de partidos
emocionantes, con grandes
jugadas y tiros espectaculares
que han hecho vibrar a la afición
presente en cada uno de los
encuentros.

CONTINUAN 
Con la temporada aún en

marcha, se espera que los
equipos sigan brindando
grandes partidos y que la
competencia siga siendo reñida
en ambas categorías. Los
aficionados al baloncesto en
Durango podrán seguir
disfrutando de emocionantes
encuentros que prometen
mantener el nivel de la Liga
Femenil de Baloncesto en la
ciudad.
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UUnnaa
nnuueevvaa
rreeggiióónn,,
nnuueevvooss
rreettooss
Sólo un equipo
consigue ganar en la
primera jornada del
voleibol en el Macro
Regional 

Por Ángel Castillo
SALTILLO, COAH.

Las cosas pintaban muy mal,
pero la victoria del equipo
femenil en la categoría 2005-
2006, evito que Durango cayera
en todas sus categorías, y
aunque ningún equipo esta
eliminado todavía, las cosas no
pinta nada favorable para los
conjuntos representativo de
voleibol de nuestro estado. 

LAS QUE GANARON
La competencia femenina en la

categoría 2005-2006 fue
especialmente emocionante. En
su primer partido, las jugadoras
de Durango dominaron a
Tamaulipas con un marcador de
25-16 en el primer set, pero las
tamaulipecas demostraron su
habilidad en el segundo set,
remontando para ganar por 25-
27. Sin embargo, el equipo de
Durango se mantuvo
concentrado y logró imponerse

en el tercer y decisivo set con un
marcador de 15-12. Este
resultado les da esperanza para
buscar uno de los lugares para
el evento nacional.

JORNADA COMPLEJA
El equipo femenino de la

categoría 2003-2004 y 2007-
2008 no tuvo la misma suerte en
su primer día de competencia,
ya que perdieron ambos
partidos de la jornada. Sin
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embargo, aún tienen
posibilidades de buscar una
posibilidad de pase.

LOS VARONES 
Los equipos varoniles tampoco

tuvieron una jornada fácil,
enfrentándose a equipos muy
duros en diferentes gimnasios.
La categoría 2007-2008 fue
superada tanto por
Tamaulipas como por Sonora,
mientras que el equipo de la
categoría 2005-2006 también
perdió ante Tamaulipas pero
dio pelea contra San Luis
Potosí. Por último, la categoría
2003-2004 luchó pero no pudo

superar a Tamaulipas ni a
Sinaloa.

PARA EL SABADO
Este sábado, los equipos

duranguenses tendrán la
oportunidad de seguir
demostrando su valía en el
torneo, enfrentándose a
Sonora y Baja California en la
rama femenina, y a Coahuila y
San Luis Potosí en la rama
masculina. Estamos seguros
de que darán lo mejor de sí en
la cancha y esperamos que
sigan representando con
orgullo a Durango en esta
competencia regional.
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Replika tiene tu pareja perfecta: está
hecha de inteligencia artificial y no discute
Los avatares pueden
llegar a establecer un
contacto afectivo y
sexual para hacer sentir
bien a sus creadores

Agencias 

La inteligencia artificial no solo
ha empezado a utilizarse para
crear fotografías, videos o voces
sintéticas, sino que también se
pueden generar “personas
virtuales” con las que se puede
interactuar, generar vínculos
afectivos y en algunos casos
relaciones amorosas.

Replika es una plataforma que
integra esta tecnología y la lleva a
la generación de conversaciones
para ayudar a generar
interacciones cómodas y
divertidas para aquellas personas
que tengan problemas de
socialización. De esta forma,
pueden encontrar a “alguien” con
quién hablar sobre sus vidas,
pasatiempos e intereses.

Para crear una compañía virtual
con Replika, los usuarios solo
tienen que registrarse en su

página web y hacer clic sobre el
botón “crear avatar” para empezar
el proceso. El sistema solicitará el
nombre del usuario, además de los
pronombres que usa y la fecha de
nacimiento.

Una vez completado el registro,
se puede establecer un tipo de
apariencia para el personaje
virtual, que podrá tener los
mismos intereses que el usuario,
estos deberán ser seleccionados de
una lista. El sistema también
solicitará la realización de un pago
por suscribirse al servicio y
desbloquear “opciones premium”.
Los precios pueden variar entre
19.99 dólares al mes, un pago
anual de 5.89 dólares por mes o un
pago único de 299.99 dólares. No
es necesario suscribirse para
progresar en la relación con el
avatar.

La conversación con esta
inteligencia artificial intentará
conocer lo más posible al usuario
con mensajes positivos que
posteriormente pueden ser
calificados por cada persona.
Dependiendo de las críticas que
reciba cada texto, la interacción
con el bot será más fluida.
Además, puede recibir mensajes
de voz, reconocer objetos y lugares
si se le envía una fotografía es

La conversación con esta
inteligencia artificial intentará
conocer lo más posible al usuario
con mensajes positivos que
posteriormente pueden ser
calificados por cada persona.
Dependiendo de las críticas que
reciba cada texto, la interacción
con el bot será más fluida.
Además, puede recibir mensajes
de voz, reconocer objetos y lugares
si se le envía una fotografía e
incluso tiene una función de
realidad aumentada para
celulares, por lo que podrá ser

llevada al plano físico.
Mientras más converse con la

inteligencia artificial, el sistema irá
aumentando la “experiencia” del
jugador y también se ofrecerán
recompensas. Una de las
características básicas del avatar
es que al estar centrado en hacer
sentir bien a las personas, puede
llegar a entablar relaciones más
cercanas con sus creadores. Se
llegaron a presentar casos en los
que el contacto llegó a ser sexual.

Según Eugenia Kuyda, directora
general de Replika, los usuarios

llegaron a utilizar el programa
para satisfacerse sexualmente, por
lo que este tipo de interacciones
fue reprogramada para ser
simplemente erótica y que solo se
pueda establecer si se ha realizado
una suscripción al servicio.

Dentro de las conversaciones, los
mensajes que puedan ser
catalogados como sexuales serán
ocultados y la única forma de
revelar su contenido será por
medio de un pago. Según la
plataforma, esta es una manera de
“ponerse románticos”.


